



# LARGO CABALLERO ha llegado a Paris

## «Solo hemos destruido uno de los efectos. Nos queda por destruir las causas de las guerras...»-Largo Caballero

En otro lugar de este número publicamos amplia información de cuanto ha sucedido en Méjico hasta llegar a la constitución del Gobierno que preside el Sr. Giral. Nuestros lectores encontrarán en esa reseña elementos más que suficientes para poder formar juicio propio. Nosotros, por nuestra parte, vamos a subrayar lo que estimamos esencial de ese proceso.

Cuando el presidente interino de la República realizó las obligadas consultas—cuya amplitud en esta ocasión, a virtud de las excepcionales circunstancias, ha sido considerable—dos puntos de vista se afrontaron. Para unos, había que formar un Gobierno integrado por personalidades políticas, que estarían en el Gobierno a título personal y no como delegados de Partidos u Organizaciones. Para otros, más ortodoxos, el Gobierno debía formarse con representantes de Partidos y Organizaciones, de modo que se asegurase una mayoría estable en el Parlamento y representase, además, la mayoría de la opinión republicana del país. El presidente de la República concilió ambos puntos de vista: encargó la formación de un Gobierno representativo, en el que figurarían igualmente unas cuantas personalidades de relieve.

¿Quién se encargaría de formar ese Gobierno y de presidirlo? Para Negrín no había ninguna duda: él. Sus amigos así le aconsejaron al Presidente de la República. Los comunistas no solo aconsejaron, sino que afirmaron rotundamente que solo participarían en el Gobierno que presidiese Negrín. ¡Bien arrepentidos deben estar a estas horas de haber adoptado actitud tan terminante! No nos extrañaría que cuando «las circunstancias» lo aconsejen, hagan todos los posibles por volver de su acuerdo.

Las demás fuerzas políticas y sindicales no estaban dispuestas a dejarse presidir por Negrín. La Confederación Nacional del Trabajo, en Méjico, cuyas distintas fracciones se habían unido poco antes, aconsejó la formación de un Gobierno a imagen y semejanza de la «Alianza Nacional de Fuerzas Democráticas» que funciona en España, es decir, sin comunistas. Y cuando fue requerida para participar en el Gobierno, teniendo en cuenta la situación del momento histórico que vivimos, aceptó y planteó el problema de la proporcionalidad de carteras, reclamando cuatro o cinco puestos. Se les contestó que en ese Gobierno no se pretendía ponderar las fuerzas, sino tener un delegado por Partido y Organización. Se convino, sin embargo, excepcionalmente, reservarle dos puestos. La CNT en Méjico, eligió dos nombres. En el momento de redactar estas líneas, ignoramos si participa o no CNT en el Gobierno, y caso afirmativo, si mantiene los nombres elegidos en la asamblea celebrada en Méjico.

Los amigos de Negrín, al ver que se constituía el Gobierno y que lo iba a presidir Giral—quien ofreció a Negrín la cartera de Estado y la vicepresidencia del Gobierno—hicieron cuanto estuvo a su alcance para impedirlo: desde la intervención del presidente Aguirre, a quien hicieron venir de Nueva York, hasta especular, poco elegantemente por cierto, con los poderosos instrumentos que aseguran tenía a su disposición Negrín para hacer triunfar su Gobierno en la empresa. Si, en efecto, Negrín tiene en su mano esos poderosos instrumentos, sean del tipo que fueren, estamos seguros que los pondrá a disposición del nuevo Gobierno y en beneficio de la República. Las palabras que se le atribuyen, pronunciadas en reciente banquete celebrado en Méjico después de solucionada la crisis, anunciando que apoyaría al Gobierno, son la mejor garantía de cuanto decimos.

Prieto, por último, fue requerido para formar parte del Gobierno. Desde la clínica de Nueva York, donde ha sido operado, declinó el ofrecimiento. Su negativa no supone animadversión al Gobierno. ¿Cómo podría suponerse cosa semejante, cuando el Partido a que pertenece Prieto está representado en el Gobierno? No. Su estado de salud no le permite aceptar cargos de esa naturaleza. Pero, además, según las noticias que hasta nosotros llegan, se niega a ocupar ningún puesto de Gobierno mientras no haya rendido cuentas a la J.A.R.E. Como se sabe, Prieto, como otros representantes de diversos Partidos y Organizaciones, ha intervenido en la administración de los fondos de dicha entidad.

Esa actitud que se atribuye a Prieto, nos parece correcta. Y esperamos tenga imitadores.

Llegué a la Legación de Méjico, rumorosa de visitantes, en ocasión de la fiesta nacional, con objeto de encontrar a Lombardo Toledano, el cual llegó el día antes. El portero, muy seriamente, me hace con la mano un ademán de inteligencia y exclama:

«¿Sabe usted que Largo Caballero está aquí? Ha llegado en avión con la Delegación soviética a la Conferencia Mundial de Sindicatos.»

Hallo al ilustre líder socialista en animada conversación con el ministro de Méjico y Lombardo Toledano. Enjuiciado, su rostro demacrado, que sorprendentemente ágil pese a sus 76 años, Largo Caballero tiene siempre en su mirada penetrante y viva esa llama con que siempre le hemos conocido y en su boca el mismo rictus de bondad que tantas simpatías le ha granjeado.

«Llego—nos dice—y apenas descendí del avión, me he hecho conducir directamente aquí. Siempre hemos sabido que en los momentos de adversidad, la casa de Méjico es la casa de todos los españoles. ¡Qué placer de encontrarse en familia después de tantos meses pasados entre extranjeros! Sepan ustedes que desde hace varios meses no he cambiado palabra con nadie. Ninguna de las personas que me rodeaban comprendía ni el castellano ni el francés. Y yo, por mi parte, no hablo ni el ruso, ni el alemán, ni el polaco. He vivido sin saber ni el día ni la fecha en que me hallaba hasta que unos oficiales rusos me hicieron obsequio de un pequeño aparato de radio.»

—¿Quiere usted contarnos su odisea, D. Francisco?

—Ustedes la conocen ya en parte. La conducta de la policía de Vichy ha sido para nosotros más dura que la de la misma Gestapo, en todo caso más hipócrita. Fue con el pretexto de ser protegido que se me colocó en situación de residencia vigilada. No olvidaré jamás las palabras del Prefecto que me hizo detener. Luego de pasar unos días en observación en la Comisaría de la capital del Departamento: «Espero que usted estará contento y le deseo mucha suerte.»

Un reflejo de ironía brilla en los ojos azules de D. Francisco al evocar tales palabras.

«Mi suerte me llevaba custodiado por dos inspectores de policía hacia uno de los pueblos más tristes de la meseta francesa para que viviera allí en residencia vigilada. Y ello, con prohibición terminante de comunicarme con el exterior, excepción hecha de mi hija. Más tarde fui detenido y traducido ante el Tri-

Drôme. Fue allí donde me encontraron los policías de la Gestapo que vinieron a detenerme. Tras varios días, transcurridos en una de las casas centrales de la Gestapo, en Neuilly, en donde encontré al hermano del general De Gaulle, el príncipe Napoleón y al coronel de La Rocque. La Gestapo me anunció que se me había destinado a un campo de concentración de Alemania.»

El ex presidente del Consejo

guardianes no perdían la ocasión para ilustrar tales ejemplos con un pequeño discurso moral, dirigido a los presos en posición de «firmes» para asistir a la ejecución. Solo los alemanes querían adjudicarse para sí mismos el monopolio del robo.»

Evoca las últimas horas vividas en el campo: «Fue ordenada la evacuación, formándose a los detenidos en columna. Partimos. Teníamos que recorrer 150 kilómetros a pie...»

—Ciertos testigos informaban de su asesinato por parte de los guardianes...

—Eso no tiene nada de extraño. Efectivamente, al cabo de dos kilómetros me hallaba ya en la imposibilidad de seguir adelante. Permanecí en el borde de la carretera, en cuyo sitio, un soldado me molió a palos para que me incorporara. Probó de intimidarme, disparando su fusil en el aire. El grupo que me dejó atrás—un grupo constituido por belgas—, al oír la detonación, debió creer que yo había sido ultimado en el flanco de la columna como otros desgraciados. Ello no se produjo así. Apareció un oficial y le expresé el deseo de regresar al campo. Me hizo reconducir. Allí se habían quedado aún los enfermos y los inválidos. Algunos días de espera... y vimos llegar las tropas polacas. Yo no sabré elogiar bastante los cuidados y las atenciones que me prodigaron mis libertadores polacos. Alojado en una pequeña casita, pusieron a mi servicio una ordenanza que cuidaba de que nada me faltara. Trasladado más tarde al sector ruso, he vivido durante varios meses en Potsdam, en espera de

una ocasión que me permitiera regresar de nuevo a Francia. Contrariamente a la leyenda, yo no he estado jamás en Moscú...»

—¿Y ahora sus proyectos? ¿Piensa usted trasladarse a Méjico para asistir a la reunión de las Cortes?

D. Francisco hace un gesto de incertidumbre: «Quizás...»

Pero sobre todo y todo, el juego del viejo luchador sindical se reanima en su gesto y en su voz: «No abandonaré Francia antes de la celebración de la Conferencia Mundial de Sindicatos, a la que tengo vivos deseos de asistir. La labor de esta Conferencia puede ser decisiva para el establecimiento de la paz. Sólo se habla de una reunión internacional en la esfera sindical, pero nadie habla de una unión de naciones.»

«Nada más sorprendente cuando uno viene de donde yo vengo, que reencontrar un mundo que ya da pruebas de un precoz olvido de la terrible lección de la guerra y casi tan frívolo como antaño. El error general estriba en el convencimiento de que la destrucción de Alemania asegurará para siempre la paz. Nosotros sólo hemos destruido uno de los efectos. Nos queda por destruir la causa de las guerras...»

La voz de D. Francisco se afirma y se eleva al pronunciar estas palabras. Ya estamos, al fin, tranquilos. Largo Caballero continúa siendo el luchador obstinado que siempre fué. Vamos a encontrarle muy próximamente en la tribuna de la Conferencia Mundial de Sindicatos...

José Soler



ARGUMENTO 45

bunal como consecuencia de una demanda de extradición formulada por la Embajada franquista. Mientras los jueces se esforzaban por salvarme, rechazando la petición franquista, el ministro de Justicia francés, profundamente decepcionado, insistió para que se me mantuviera en la cárcel. Finalmente, fui puesto nuevamente en situación de residencia vigilada, en Noyons, un pueblo del departamento de la

evoca las imágenes de horror, las cuales, a fuerza de ser descritas han terminado por sernos familiares: los alambros de espino, la enfermería en la que por razones de salud y de edad fué rehenido durante la mayor parte del tiempo de su captividad; los camaradas que eran conducidos hacia las cámaras de gas y hornos de incineración; los detenidos que eran colgados por haber sustraído algunas patatas... «Los

# La posición de cada uno de los grupos antifascistas en la tramitación de la crisis

Según anunciábamos en nuestro número anterior, nos siguen llegando noticias de Méjico que nos permiten ofrecer a nuestros lectores una detallada e interesantísima información sobre el desarrollo de los acontecimientos políticos acaecidos en Méjico con motivo de la elección de Presidente de la República y la solución de la crisis.

El Gobierno mejicano había decretado la cesión del salón de Cabildos del Distrito Federal, otorgando las inmunidades inherentes a la naturaleza del acto que se iba a celebrar.

El 17 de agosto último, fecha señalada para la histórica reunión de las Cortes desde las raras de la tarde, cubierta la carrera por tropas del Batallón de Transmisiones, a las órdenes del teniente coronel Raúl de Saldaña. Una Compañía de Policía, con banda y música, rindió los honores.

Asistieron noventa y seis diputados, y se adhirieron treinta y cuatro residentes en distintos países de Europa y de América.

Ocuparon los lugares reservados al efecto los embajadores de China, Colombia, Venezuela y Bolivia; los ministros de Francia, Checoslovaquia y Suecia, y los encargados de Negocios de Uruguay, Nicaragua, Rusia y Grecia; altos funcionarios de la República, ex ministros y ex consejeros de la Generalidad; los generales Mijá, Llano de la Encomienda, Sebastián Pozas, Matz e Hidalgo de Cisneros y el almirante de la Flota republicana, don Luis González Ubleta.

En el banco azul se sentó el doctor Negrín, acompañado de varios de los ministros de su antiguo Gabinete.

A las 3:50 fue izada la bandera republicana española, a la que se rindieron honores interpretándose el Himno de Riego. Diputados, personalidades diplomáticas y público, puestos en pie, prorumpieron en clamorosos vítores y aplausos. La muchedumbre estacionada a las puertas del palacio—que resultó insuficiente para dar cabida a cuantos hubiesen deseado presenciar el acto—, lloraba de emoción.

Pocos minutos después se daba comienzo a la memorable sesión. Un secretario dió lectura a la comunicación en virtud de la cual el Gobierno mejicano ofrecía su hospitalidad a las instituciones legítimas de la República Española, y a los mensajes de salutación enviados por el Presidente Lázaro Cárdenas y el general Avila Camacho. La Cámara de Diputados y el público, puestos en pie, tributaron una clamorosa ovación, dándose vivas a España y a Méjico.

El señor Fernández Clérigo—que presidia la reunión en ausencia de nuestro compañero Jiménez de Asúa, primer vicepresidente de las Cortes—pronunció el discurso de apertura de la sesión, significando la inmensa gratitud de la España republicana por la hospitalidad ofrecida por Méjico y sus autoridades, e inmediatamente declaró abierto el orden del día, procediéndose a la promesa del Excmo. Sr. D. Diego Martínez Barrio como Presidente interino de la República. Una Comisión de honor constituida al efecto acompañó al señor Martínez Barrio al salón de sesiones. Un silencio imponente y una emoción difícilmente contenida por los asistentes fueron rotos al hacer su entrada solemne el Presidente, interpretándose los Himnos de Méjico y de España, con clamorosas ovaciones y vivas entusiastas. Pasada la explosión de júbilo y renacimiento del silencio, el señor Fernández Clérigo pronunció la fórmula de ritual en los siguientes términos:

—Prometéis fidelidad a la República y a la Constitución?

El Presidente de la República contestó:

—Sí, prometo.

—Si así lo hacéis—continuó el señor Fernández Clérigo—, la Nación os lo premie, y si no os lo demande.

La Comisión de honor volvió a acompañar al señor Martínez Barrio.

El presidente interino de las Cortes levantó la sesión con un vibrante ¡Viva el Presidente de la República!, que fué repetido con entusiasmo por todos los

asistentes y seguido de estruendosas ovaciones.

La República había recobrado con la legitimidad de sus instituciones el instrumento más eficaz para iniciar con posibilidades de éxito la reconquista de la soberanía del Pueblo español contra la dictadura ignominiosa de Franco y la Falange.

## El Sr. Giral encargado de formar Gobierno

El día 21 de agosto comenzó el señor Martínez Barrio sus consultas para solucionar la crisis planteada por la dimisión del Gabinete presidido por el doctor Negrín. Recibió en primer lugar al segundo vicepresidente de las Cortes, señor Fernández Clérigo, como presidente en funciones. Fueron recibidos además los señores Giral, por la minoría parlamentaria de Izquierda Re-

publicana; Amador Fernández, por la socialista; Jerónimo Gómez, de Unión Republicana; Miguel Sainza, por Española Republicana de Cataluña; Vicente Urzúa, por el Partido Comunista, y Julio Jauregui, por el Partido Nacionalista Vasco.

Terminadas sus consultas, el Presidente encargó de formar Gobierno al republicano señor Giral, condicionando el cargo al deseo expreso de que el Gabinete debería abarcar en su composición política los grupos leales al régimen representados en las Cortes y aquellas fuerzas sociales que con evidente arraigo en el país carecen, por voluntario alejamiento, de representación parlamentaria; y en su composición personal, a quienes dentro o fuera de las organizaciones políticas y sindicales simbolizan valores intelectuales o morales de la Patria.

Las gestiones del señor Giral habían de tropezar con serias dificultades, algunas de ellas insuperables, según se desprende de los términos en que los diferentes sectores condicionaron su participación en las responsabilidades del Poder.

## Opinión del Sr. Sánchez Román

El jurista español D. Felipe Sánchez Román, al romper por primera vez el silencio en el exilio, hizo la siguiente declaración en contestación a la consulta que le formulara el presidente de la República:

«El Gobierno que haya de constituirse debe ser un Gobierno de reducidísimo número de miembros, que haga posible la firmeza y la unidad de criterio que es indispensable para un ejercicio político tan delicado.»

Debe descartarse en absoluto la formación de un Gobierno de amplia concentración de Partidos, en el que todas, o la mayoría de las organizaciones políticas o sindicales que existen en el exilio tengan sus representantes.



D. Diego Martínez Barrio

# EL CLAMOR DE LOS IMPOTENTES

Que los antifascistas españoles, héroes incomparables en la lucha interior contra la tiranía de Franco, han saludado la formación del Gobierno provisional de la República como una victoria que ha de mermar y destruir las maniobras jesuíticas que la reacción española trata de realizar en el extranjero, lo demuestra bien claramente la campaña difamatoria y ruin que toda la Prensa al servicio del régimen fascista español, ha desencadenado al unísono contra dicho Gobierno. Falangistas, monárquicos y requetés, estrechamente unidos ante el peligro que se cierne sobre su reinado de terror, respiran por el lado de su ira incontenible que crece y les hace debatirse como a verdaderos poseídos de las terribles infernales a medida que la causa de la República española se abre paso en la conciencia del mundo entero. En sus diatribas y vociferaciones espasmódicas, creyéndose que cuentan todavía con la protección de la Alemania nacional-socialista, delatados por la subconsciencia que puede más que todos sus sentimientos de hipócritas empedernidos, arremeten babeantes de rabia contra los «rojos criminales» y quienes en el extranjero les dispensan su protección, sin que a estos furiosos ataques escapen los demócratas que ven con simpatía los esfuerzos que hacen los republicanos españoles en la emigración por acudir en auxilio de sus hermanos oprimidos. ¡Y cómo se lamentan los verdugos españoles de que al frente de Francia no haya un Petain capaz de enviarles víctimas propiciatorias para poder renovar los abominables crímenes cometidos con Zugazoitia, Companys y Cruz Salido!

Cegados por la cólera, con el veneno de su fanatismo homicida, defendiendo frenéticamente los pingües emolumentos que el Gobierno de Franco les proporciona, los corifeos de la «España una y grande», los que enronquecen al tercer grito de ¡Franco! y aplauden en los fusilamientos y asisten a las ejecuciones de republicanos como a fiestas que pudieran solazar sus espíritus, tratan de presentarse ante el pueblo español como una conjuración de piratas y malhechores al Gobierno provisional de la República. Nos imaginamos el asco y las náuseas que a nuestros compañeros han de producir esos procedimientos de rufianes y los esfuerzos que tendrán que hacer para no escupirles sobre sus rostros, al propio tiempo que el optimismo que ha de despertar en ellos, el ver cómo los potentes, los grantes y victoriosos fascistas españoles se desganitan como unos desalmados para quienes se ha terminado ya todo momento de reposo.

Ladren, ladren hasta la angustia los perros de la difamación. En las cárceles de España, pegados a los hierros de sus rejas, los rostros sonrientes de nuestros hermanos saludan esos ladridos como el final de una pesadilla y el anuncio de su liberación.

(Pasa a la segunda).



LEON BLUM Sindicalismo y política CRONICA INTERNACIONAL

En los difíciles y trágicos momentos que precedieron a la capitulación de Pétain, el gesto de León Blum...



Por la voluntad de Blum, secundado por un grupo de parlamentarios, a la Asamblea le faltó la unanimidad que se buscaba...

La valentía del gran socialista francés terminó de poner en evidencia las cobardes intenciones de los servidores del fascismo...

francesa, hubo de suspenderse, ante el riesgo de que acabara convirtiéndose en el proceso del fascismo francés...

Blum, en Francia, aun en la cárcel, constituía un peligro y una amenaza. El gran estado mayor del nazi-fascismo quería tenerlo cerca...

«Le Populaire» ha iniciado la publicación de las Memorias de Blum, a través de las cuales el fino espíritu de observación de nuestro camarada nos da a conocer la síntesis de sus interesantes experiencias durante la ocupación...

A TODOS los corresponsales

Se ruega a nuestros corresponsales envíen sus liquidaciones cada dos números, remitiendo su importe por giro postal a nombre del administrador...

Attlee en el Congreso de las Trade Unions

por José Gregori

La potente organización sindical inglesa, acaba de celebrar su Congreso en Blackpool. En él han sido planteados los problemas de la post-guerra...

La nacionalización de la gran industria la cuestión de los salarios con la adopción del sistema de salario igual para mujeres y hombres...

Uno de los acontecimientos más sensacionales del Congreso de las Trade Unions lo ha constituido la asistencia y el discurso pronunciado por Attlee...

Attlee ha examinado en su discurso las tremendas consecuencias acarreadas por la guerra y ha invitado al pueblo inglés, en tonos de una gran sinceridad...

La responsabilidad gubernamental ha encontrado su definición en uno de los pasajes del discurso. Ella ha de estar estrechamente vinculada a las aspiraciones que integran la razón de existencia del Partido Laborista...

Desde tiempo inmemorial hemos oído decir que los sindicatos no son organismos políticos...

Un sindicalista es, pues, algo así como un egoísta que no se ocupa sino de lo suyo, d'elo de los demás y de la masa...

La realidad es así. No se puede propugnar una cuestión de clase sin rozar a otra clase; no se puede cerrar la cuestión social en un solo voto...

En efecto. A la generación actual se le ha hecho creer que el socialismo está poco menos que en su apogeo...

Suscripción Pro-España

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like DECAZEVILLE 10.025, CAPDENAC 500, etc.

La posición de cada uno.

Posición del Partido Comunista

Requeridos los comunistas por el señor Giral, manifestaron que no participarían en ningún Gobierno que no fuese presidido por el doctor Negri...

Posición del Partido Socialista

En cumplimiento de la posición que adoptó en la consulta el representante de nuestra minoría parlamentaria ante el Presidente de la República...

Actitud de la C. N. T.

En un principio consintieron las organizaciones de la C. N. T. en México que no deberían facilitar los nombres de sus ministros hasta tanto no llegara la autorización expresa de sus organizaciones de España...



Alvaro de Albornoz Ministro de Justicia

ULTIMA HORA Un telegrama de Largo Caballero

Imposibilidad responder uno a uno testimonios afectos amigos españoles y franceses, ruego a EL SOCIALISTA, transmita mi gratitud y saludos compañeros y españoles antifascistas...

por L. Gascon Portero

bolsa de mano en mano a espaldas de los paganos de siempre y que éstos entre promesas y afanes siguen aguanando...

Porque en el fondo yo no veo diferencia entre la «corvee» para el señor del castillo, el dueño de la gabela y la leva, etc. y los servicios domésticos de los campos...

Si miramos desde otro punto de vista observamos que hoy no se ha ocupado ningún vencedor de reunir y organizar los antinazis exiliados...

Las declaraciones hechas por el general de Gaulle a un redactor del «Times», relativas a la constitución de un bloque de las potencias occidentales, han provocado toda una serie de comentarios...

Contra la idea del bloque occidental, Rusia ha sido la sola en pronunciarse por medio de una ruidosa protesta que no ahorra para León Blum ningún adjetivo injusto y desagradable...

Rusia fué la primera nación con la que Francia firmó un pacto de amistad apenas se sintió libre de la opresión que le tiranizaba...

DE LA TRANSFORMACION EVOLUTIVA al GOLPE de ESTADO SIMBOLICO

por Sancho

Por parte de algunos se habla de la probabilidad de una restauración monárquica, en un plazo de mayor o menor brevedad...

La fuerza de la monarquía estriba en su posición en el panorama político de la España derechista, en el punto de coincidencia de los varios intereses en pugna...

Las discrepancias empiezan cuando se trata de llevar estos designios al terreno de las realizaciones prácticas. Por parte de Franco, la fórmula del día es la de una transformación evolutiva del régimen...

El temor de una monarquía evolutiva pueda transformar el golpe de Estado con que sueña el pretendiente en un golpe de Estado «evolutivo»...

Estos cálculos y estos intereses resultan amenazados por la impaciencia del pretendiente y por su fórmula simplista de golpe de Estado. Deseoso de presentarse en España laureado del prestigio del vencedor de Franco...

TESORERIA

Se ruega a los secretarios de todas las Secciones del P.S.O.E. envíen, a la mayor brevedad posible, al Tesorero de la Comisión Ejecutiva, compañero Manuel Palacios...